
O município de Janiópolis recebeu na última 
sexta-feira, mais um importante equipamento que 
irá garantir mais eficiência nos serviços de tritu-
ração de galhos, resultantes de podas de árvores 
na cidade. 

solenidade de inves-
tidura de lenço para 
os Membros do Clube 
de Desbravadores.
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Com investimentos de R$ 1,2 milhão, obras
da nova UBS Central estão bem adiantadas

Prefeitura adquire triturador de galhos para
auxiliar na limpeza urbana de Janiópolis

Moreira Sales: 
Idosos participam de 

passeio no “Ody 
Park” em Maringá
Idosos de Moreira 

Sales tiveram um dia 
muito especial na última 
quarta-feira (20), quando 
participaram de um pas-
seio, com direito a muito 
lazer no Ody Park em 
Maringá.

Desbravadores participam de solenidade 
de investidura em Rancho Alegre D’Oeste

A Igreja Adven-
tista do Sétimo Dia, 
realizou na última 
semana, em Rancho 
Alegre D’Oeste, a 

Estão bem adianta-
das as obras de constru-
ção da nova Unidade 
Básica de Saúde (UBS) 
Central em Goioerê. 
Os serviços estão em 
ritmo acelerado, mar-
cando um importante 
avanço na infraestru-
tura de saúde do mu-
nicípio. 

Câmara de Vereadores 
vai devolver mais de
 R$ 2 milhões para a 
Prefeitura de Goioerê

A Câmara Municipal 
de Goioerê vai devolver 
à Prefeitura este ano, 
mais de R$ 2 milhões. 
A cifra, é fruto de eco-
nomias feitas pelos 
vereadores, através da 
mesa diretora, que tem à 
frente a vereadora Luci 
Alvino.

Em Goioerê, Cartão 
Comida Boa pode ser 
retirado na Secretaria 
de Assistência Social

Quatro alunos de 
Goioerê vão participar de 

intercâmbio nos EUA, 
Canadá e Austrália
O Núcleo Regional de Edu-

cação de Goioerê, divulgou 
na última sexta-feira, durante 
cerimônia realizada na sede do 
órgão, a relação dos estudantes 
convocados para o “Ganhando 
o Mundo”, programa de inter-
câmbio estudantil do Governo 
do Paraná.
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O prefeito eleito 
de Janiópolis, Eides 
Guedes, juntamen-
te com a vice Suzi 
Faquim e os nove 
vereadores, serão di-
plomados no dia 13 
do próximo mês de 
dezembro,  durante 
solenidade a ser re-
alizada pela Justiça 
Eleitoral em Campo 
Mourão.

O evento, que pro-
mete ser dos mais 
concorridos, será re-
alizado às 9 horas, 
no Teatro Municipal, 
valendo para prefei-
tos ,  vice-prefei tos 
e vereadores eleitos 
em Campo Mourão, 
Farol, Janiópolis e 
Luiziana.

Durante a soleni-
dade, os prefeitos, 
vices e vereadores, 

Janiópolis: Eides Guedes e Suzi Faquim
serão diplomados no dia 13 de dezembro

recebem o documento 
que prova que eles 
foram eleitos e podem 
assumir os mandatos.

Eides Guedes, que 
é o atual vice-prefeito 
de Janiópolis, fala da 
emoção de receber 
mais  um d ip loma 

da Justiça Eleitoral. 
“Sem dúvida, será 
um momento único 
e especial. A emoção 
bate forte e desde já 
estamos vivendo essa 
expectativa”, destaca.

O diploma de vice
-prefeita eleita será o 

primeiro que a pro-
fessora Suzi Faquim 
obtém da Justiça Elei-
toral. Segundo ela, a 
emoção já está falan-
do mais alto. “É ver-
dade, a gente fica na 
expectativa e já emo-
cionada”, comentou.

Eides Guedes, prefeito eleito e sua vice Suzi, serão diplomados no dia 13 de dezembro

A Câmara Municipal 
de Goioerê vai devolver à 
Prefeitura este ano, mais 
de R$ 2 milhões. A cifra, é 
fruto de economias feitas 
pelos vereadores, através 
da mesa diretora, que tem 
à frente a vereadora Luci 
Alvino.

De acordo com o pre-
sidente Luci, a devolução 
deste valor se deve ao 
uso adequado do dinhei-
ro público, por meio de 
uma gestão eficiente e 
com planejamento estra-
tégico. “Alguns gastos 
foram reduzidos, como 
a compra de materiais de 
consumo, equipamentos, 
entre outros”, explica ela.

Ainda de acordo com 
Luci, com a devolução, 
não só a mesa diretora, 
mas todos os vereadores 
que compõem a atual 

Câmara de Vereadores vai devolver mais de
 R$ 2 milhões para a Prefeitura de Goioerê

legislatura, reafirmam 
seu compromisso com o 
interesse público e sua 
disposição para fazer 
sempre o melhor pela 
cidade de Goioerê.

“Sem dúvida, essa 
devolução é uma ação 
importante e demons-
tração de que os nossos 
vereadores estão em-
penhados em prestar 
um bom atendimento à 
população, defendendo 
as demandas da comu-
nidade e fazendo bom 
uso do dinheiro público. 
O resultado disso é esta 
devolução expressiva de 
mais de R$ 2 milhões, 
montante que resultará 
em mais benefícios aos 
goioeresnes através dos 
serviços prestados pela 
administração munici-
pal”, frisou a presidente.A presidente Luci Alvino: 

devolução de mais de R$ 2 milhões

Nova liderança
O deputado Zucco (PL-RS) vai assumir a Liderança 

da Oposição na Câmara dos Deputados em 2025 no 
lugar do paranaense Filipe Barros (PL) – os dois são 
próximos do ex-presidente Bolsonaro (PL). Zucco foi 
presidente da CPI do MST e Filipe Barros é apontado 
pelo PL como pré-candidato ao Senado pelo PL do 
Paraná em 2026.

No campo
O IRG está em campo pesquisando a preferência dos 

paranaenses ao Senado – serão dois senadores eleitos 
em 2026. Na lista da consulta estão Ricardo Barros 
(PP), Filipe Barros (PL), Gleisi Hoffmann (PT, Cristina 
Graeml (PMB), Flávio Arns (PSB), Beto Richa (PSDB), 
Paulo Martins (PL) e Pedro Lupion (PP).

Torcida mineira
Mais de 1,5 mil torcedores do Atlético Mineiro 

chegam na quinta-feira, 28, em Foz do Iguaçu e devem 
ficar dois dias na fronteira (entre Foz e Puerto Iguazú) 
e seguem em 37 ônibus para Buenos Aires para assistir 
a final da Libertadores da América contra o Botafogo 
no Monumental de Núñez no próximo sábado, 30. Não 
haverá qualquer conflito com a torcida adversária que 
optou entrar na Argentina pela fronteira de Uruguaiana 
(RS).

Mapas
A Secretaria Estadual do Turismo e o Viaje Paraná 

lançaram dois novos mapas ilustrados com os poten-
ciais paranaenses no ecoturismo, turismo de aventura 
e turismo náutico e pesca. Os mapas serão distribuídos 
em eventos estaduais, feiras nacionais e congressos 
fora do País.

Antecipação
O governador Ratinho Júnior (PSD) adiantou que 

vai pagar o 13º salário integral no dia 6 de dezembro e 
o salário de dezembro no dia 20 daquele mês. Somadas, 
as folhas do décimo terceiro e de dezembro, além da 
folha de novembro desta sexta-feira, 29, representarão 
R$ 7 bilhões na economia do Paraná em um intervalo 
de poucas semanas. O Estado tem 154 mil servidores na 
ativa e 133 mil servidores aposentados e pensionistas.

Secretariado
O prefeito eleito de Curitiba, Eduardo Pimentel 

(PSD), começa a anunciar os nomes do secretariado 
municipal nos primeiros dias de dezembro. A expec-
tativa é para quem fica e quem segue com o prefeito 
Rafael Greca provavelmente na Secretaria Estadual 
das Cidades.

Água e esgoto
A Sanepar planeja investir, entre 2025 até 2029, mais 

de R$ 11,8 bilhões em obras e projetos para os sistemas 
de água e esgoto e outros investimentos no Paraná. O 
Estado pretende antecipar a universalização prevista no 
novo marco do saneamento do país. No Paraná, 100% 
das cidades têm água tratada e 80,8% com serviços de 
esgoto coletado e tratado.Do total, R$ 6,6 bilhões serão 
aplicados em obras de implantação e de ampliação dos 
serviços de coleta, transporte e tratamento do esgoto.
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Estão bem adiantadas 
as obras de construção 
da nova Unidade Básica 
de Saúde (UBS) Central 
em Goioerê. Os serviços 
estão em ritmo acelerado, 
marcando um importante 
avanço na infraestrutura de 
saúde do município. 

O projeto, que conta 
com um investimento total 
de R$ 1,2 milhão, promete 
transformar o atendimento 
básico de saúde, ofere-
cendo um espaço mais 
moderno e digno para a 
população.

O prefeito Betinho 
Lima e a secretária de 
Saúde do município, Ga-
briela Martins, estiveram 
no local para acompanhar 
de perto o progresso da 
construção. 

Na oportunidade, Be-
tinho destacou que o Go-
verno do Estado destinou 
R$ 640 mil para o projeto, 
enquanto a Prefeitura de 
Goioerê contribui com 
uma contrapartida de R$ 

Com investimentos de R$ 1,2 milhão, obras
da nova UBS Central estão bem adiantadas

atendimento eficiente e 
acolhedor”, disse.

Ainda de acordo com a 
secretária, o projeto reflete 
o compromisso do prefeito 
Betinho Lima para com a 
saúde da cidade. “O prefei-
to Betinho tem feito muito 
pela saúde de Goioerê e 
esse projeto é mais um in-
vestimento no setor”, cita.

A obra, localizada nas 
esquinas da Avenida Tira-
dentes com a Rua Carlos 
Gomes, ao lado do antigo 
Posto de Saúde Moacir 
Micheletto, está sendo 
realizada pela Construtora 
OSL Infraestrutura. A es-
colha estratégica do local 
visa facilitar o acesso dos 
moradores e garantir maior 
conveniência.

Quando concluída, a 
nova UBS Central ofere-
cerá um espaço totalmente 
renovado e funcional, mar-
cando um passo significa-
tivo para o fortalecimento 
dos serviços de saúde em 
Goioerê. O projeto não só 
beneficiará os moradores, 
mas também simboliza 
o empenho da gestão em 
melhorar continuamente 
a qualidade de vida da 
população.

532 mil. 
“Estamos construindo 

uma UBS moderna, com 

mais de 400 metros qua-
drados, que vai trazer mais 
qualidade e conforto para 

quem utiliza os serviços 
de saúde na nossa cidade”, 
afirmou o prefeito.

A secretária Gabriela 
Martins reforçou a relevân-
cia dessa obra para a comu-
nidade. “Há anos o antigo 
prédio não atendia mais às 
demandas da população. A 
nova UBS será equipada 
com uma infraestrutura 
completa, garantindo um 

As obras estão bem adiantadas: investimentos de R$ 1,2 milhão

A P r e f e i t u r a  d e 
Goioerê,  através da 
Secretaria de Assistên-
cia Social, está aler-
tando os beneficiários 
do Programa Cartão 
Comida Boa, sobre a 
necessidade de fazer 
a sua retirada. A ação 
visa garantir que os 
contemplados possam 
acessar o benefício.

De acordo com a se-
cretária Ivanilda Plaza, 
os cartões estão dispo-
níveis para retirada, 
sendo importante que 
os beneficiários com-
parecerem o quanto 
antes para evitar atra-
sos na utilização do 
benefício.

A secretária lembra 
que o benefício disponi-
bilizado pelo Governo 

Em Goioerê, Cartão Comida Boa pode ser 
retirado na Secretaria de Assistência Social

do Estado, proporciona 
uma ajuda significativa 
com as despesas domés-
ticas. “Daí a importân-
cia de fazer a retirada”, 

destaca ela.
O cartão é no valor 

de R$ 80 e vale desta-
car que não é possível 
realizar o saque do di-

nheiro, pois o benefício 
é para uso exclusivo 
nos estabelecimentos 
conveniados  com o 
programa.

O cartão pode ser retirado no CRAS: mais de 200 famílias estão sendo convocadas
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O município de Jani-
ópolis recebeu na última 
sexta-feira, mais um im-
portante equipamento que 
irá garantir mais eficiência 
nos serviços de trituração de 

Prefeitura adquire triturador de galhos para
auxiliar na limpeza urbana de Janiópolis

galhos, resultantes de podas 
de árvores na cidade. 

De acordo com o prefeito 
Ismael Dezanoski, a nova 
máquina teve investimento 
de R$ 234 mil, sendo R$ 

210.600,00 através do Go-
verno do Estado, por inter-
médio do deputado Márcio 
Nunes e R$ 23.400,00 de 
recursos próprios do mu-
nicípio.

A nova máquina, segun-
do o prefeito, garante mais 
eficiência nos serviços pres-
tados à comunidade. “Sem 
dúvida, um equipamento 
novo, mais moderno e que 
vai agilizar os serviços pres-
tados à nossa população”, 
frisa.

A diretora do Departa-
mento de Meio Ambiente de 
Janiópolis, Luana Pereira, 
cita que o novo triturador 
trará inúmeros benefícios. 
“Um equipamento necessá-
rio e que será utilizado para 
a poda de árvores na sede e 
nos distritos”, comentou.

O novo triturador foi entregue na última
 sexta-feira: auxiliar na limpeza urbana

O investimento de R$ 234 mil, sendo R$ 210.600,00 através do Governo do Estado

Idosos de Moreira 
Sales tiveram um dia 
muito especial na úl-
tima quarta-feira (20), 
quando participaram 
de um passeio, com 
direito a muito lazer no 
Ody Park em Maringá. 

A viagem foi orga-
nizada pelo Centro de 
Convivência do Idoso, 
proporcionando aos 
idosos um dia de muito 
lazer e diversão em um 
dos maiores parques 
aquáticos da região.

No total 84 idosos 
estiveram presentes na 
viagem, proporcionada 
através programa do 
estado “Viaja+60”, em 
parceria com a Prefei-
tura Municipal.

Moreira Sales: Idosos participam de 
passeio no “Ody Park” em Maringá

“Só temos que agra-
decer, pois tivermos a 
honra de sermos agra-
ciado com essa viagem. 
Um dia maravilhoso e 

por conta disso, que-
remos agradecemos à 
administração por re-
alizar momentos como 
este, de muita diversão 

a todos os nossos Ido-
sos”, disse o presidente 
do Centro de Convi-
vência do Idoso. Luiz 
Sanches.

Os idosos viajaram com apoio do Governo Estadual e Prefeitura Municipal

Em seis anos, Paraná registra aumento de 24,6% 
no número de estabelecimentos de saúde

A quantidade de estabe-
lecimentos voltados à saúde 
aumentou no Paraná nos últi-
mos anos. São novos hospitais, 
policlínicas, Unidades de 
Pronto Atendimento (UPAs) 
e Unidades Básicas de Saúde 
(UBS) que reforçam a descen-
tralização dos atendimentos, 
fazendo com que o paranaense 
possa ser atendido mais perto 
de sua casa. Em 2023, eram 
31.109 estabelecimentos em 
todo o Estado, entre públi-
cos (municipais/estaduais/
federais) e privados, 24,6% a 
mais que o registrado em 2018 
(24.958).

O aumento foi constatado 
na segunda edição do boletim 
Investimento em Foco, pro-
duzido pelo Centro Integrado 
de Gestão e Governança (CIG
-PR), ligado à Casa Civil e com 
base em dados do Instituto Pa-
ranaense de Desenvolvimento 
Econômico e Social (Ipardes). 
O documento mostra que, de 
2018 a 2023, 6.151 estabeleci-
mentos de saúde foram abertos 
no Paraná.

Segundo o governador 
Carlos Massa Ratinho Junior, 
esta é uma área prioritária que 
necessita de investimentos 
constantes. “Na saúde não tem 
missão cumprida. É necessário 

investir sempre, modernizar, 
introduzir tecnologia e es-
trutura para o atendimento 
da população”, disse. “É o 
que estamos fazendo, com a 
abertura de novos hospitais, 
construção de Ambulatórios 
Médicos, tudo isso para ga-
rantir atendimento a todos os 
paranaenses.”

Os estabelecimentos de 
saúde envolvem, por exem-
plo, Unidade Básica de Saúde 
(UBS), Unidade de Pronto 
Atendimento (UPA), Unida-
de de Vigilância em Saúde, 
Unidade Móvel de Nível 
Pré-hospitalar - Urgência / 
Emergência, hospitais, poli-
clínicas, Centro de Atenção 
Psicossocial (CAPS), entre 
outros.

Somadas todas as catego-
rias, a cidade que teve o maior 
aumento percentual no período 
foi Paranacity (500%), saindo 
de 4 em 2018 para 24 em 2023. 
Quinta do Sol, Catanduvas, 
Iretama, Corbélia e Esperança 
Nova também tiveram aumen-
tos expressivos, entre 200% e 
300%.

Em números absolutos, 
a variação foi maior em 
Curitiba, que registrou 1.011 
estabelecimentos de saúde 
de todos os tipos a mais no 

período, chegando a 7.240 
no total. Umuarama, Campo 
Mourão, Cascavel, Ponta 
Grossa, Londrina e Maringá 
também são destaques, com 
mais de 200 novas unidades 
cada uma, de todos os tipos.

NÚMEROS – Entre os 
destaques do avanço apontado 
no boletim está o crescimento 
no número de policlínicas no 
Paraná, que passou de 915 
em 2018 para 1.317 em 2023, 
crescimento de 43,9%. O 
Governo do Estado está cons-
truindo em todas as regiões 
14 Ambulatórios Médicos de 
Especialidades (AMEs), uma 
espécie de policlínica que 
reúne diversas especialidades 
em um mesmo local. Ivaiporã e 
União da Vitória são as cidades 
com as obras do AME mais 
adiantadas, com 74% e 70% 
de execução, respectivamente.

Já o número de clínicas e 
ambulatórios especializados 
passou de 2.563 para 3.600 
no mesmo intervalo de tempo, 
aumento de 40,5%. E esse 
número deverá aumentar ainda 
mais com os dados de 2024. 
Somente na última segunda-
feira (18), um centro médico 
com 25 clínicas de diversas 
especialidades foi inaugurado 

Em 2023, eram 31.109 estabelecimentos em todo o Estado, entre públicos (municipais/
estaduais/federais) e privados, 24,6% a mais que o registrado em 2018 (24.958).

dentro de um shopping em 
Curitiba. O mesmo ocorreu 
em Cascavel, em que cerca 
de 15 clínicas entraram em 
operação após a inauguração 
de um shopping na cidade.

Outro tipo de estabeleci-
mento de saúde que também 
teve crescimento acima dos 
40% foi o de Unidade Móvel 
de Nível Pré-hospitalar, como 
ambulâncias e aeronaves para 
atendimento a pacientes. 
Foram 344 em 2023, ante 
245 em 2018. O Estado tem 
buscado renovar a frota de 
veículos da Saúde nos últimos 

anos. Somente para o Serviço 
Integrado de Atendimento ao 
Trauma em Emergência (Sia-
te) foram mais de 60 veículos 
adquiridos para renovação 
da frota, que conta com 95 
unidades.

O Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (Samu) 
também foi expandido no 
Estado. Depois de 18 anos de 
operação, passou a estar dis-
ponível nos 399 municípios 
do Paraná em 2022. Atual-
mente são 79 ambulâncias 
avançadas, 228 ambulâncias 
básicas, 20 ambulâncias 

de reforço e cobertura de 
rodovia e seis aeronaves de 
asa rotativa, totalizando 333 
veículos para atendimento à 
população, sendo 20 unidades 
com repasses exclusivos do 
Governo do Estado e 313 de 
forma tripartite.

As Unidades de Pronto 
Atendimento (UPA) também 
tiveram importante ampliação, 
passando de 88 para 112 no 
período, avanço de 27,2%. 
Cidades como Palmas, Ara-
pongas e Tapejara, por exem-
plo, receberam unidades com 
apoio do Governo do Estado.

Copel alerta para cuidados na compra 
e instalação da decoração natalina
Com a aproximação do 

fim do ano, casas, condo-
mínios, comércios e ruas 
ganham enfeites especiais. 
As luzes são parte essencial 
da decoração típica desta 
época do ano e, para garantir 
a segurança no uso da ener-
gia elétrica em ambientes 
internos e externos, a Copel 
reforça as orientações sobre 
os cuidados necessários des-
de o momento da compra.

Ao adquirir produtos 
elétricos para a montagem 
da decoração, a primeira 
dica é observar se eles são 
próprios para o local onde 
serão instalados. Enfeites 
que ficarão expostos à ação 
do sol e da chuva devem ser 
adequados para esse uso, a 
fim de evitar o ressecamento 
da proteção da fiação elétrica 
e uma consequente fuga de 
corrente, que pode causar o 
choque elétrico.

De acordo com o gerente 
de Segurança do Trabalho da 
Copel, Fábio Maciel, isso 

vale tanto para os enfeites 
quanto para os equipamentos 
utilizados para realizar a li-
gação como, por exemplo, as 
extensões. “O ideal é que elas 
não sejam utilizadas. Mas 
caso seja necessário, essas 
extensões devem também ser 
apropriadas para o ambiente 
em que serão instaladas”, 
explica. Decorar o quintal de 
casa exige atenção adicional 
à segurança, considerando-
se que o risco de choque é 
potencializado em ambientes 
úmidos.

O profissional alerta 
ainda a quem vai aproveitar 
enfeites guardados de anos 
anteriores sobre a importân-
cia de fazer uma inspeção 
minuciosa na fiação. “Antes 
de instalar as luzes, mesmo 
as novas, deve ser feita uma 
verificação geral. Veja se as 
lâmpadas estão bem encai-
xadas. Se existir algum fio 
ressecado ou desencapado, 
não se deve utilizar o mate-
rial”, orienta.
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A Igreja Adventista 
do Sétimo Dia, realizou 
na última semana, em 
Rancho Alegre D’Oes-
te, a solenidade de in-
vestidura de lenço para 
os Membros do Clube 
de Desbravadores.

Vários adolescentes 
receberam o lenço, 
que simboliza o grupo. 
É importante lembrar 
que para usar o lenço 
o desbravador precisa 
ter o mínimo de 10 
anos de idade e receber 
o lenço em cerimônia, 
após recitar o voto do 
desbravador e passar 
por uma avaliação.

A partir da solenida-
de, que é pública, ele 
passa a ser oficialmente 
um desbravador, sendo 
importante valorizar e 
honrar o lenço.

O prefeito Cássio 
Zanuto e o vereador 

Desbravadores participam de solenidade 
de investidura em Rancho Alegre D’Oeste

O Núcleo Regional 
de Educação de Goioerê, 
divulgou na última sexta-
feira, durante cerimônia 
realizada na sede do 
órgão, a relação dos es-
tudantes convocados para 
o “Ganhando o Mundo”, 
programa de intercâmbio 
estudantil do Governo do 
Paraná.

No total 20 alunos 
da região farão parte do 
programa, sendo que 
deste total, quatro são 
de Goioerê  e viajarão 
para intercâmbio nos 
Estados Unidos da Amé-
rica – EUA, Canadá e 
Austrália.

Os embarques estão 
previstos para começa-
rem no início de 2025 e 
no total serão três meses 
de intercâmbio com to-

Quatro alunos de Goioerê vão participar de 
intercâmbio nos EUA, Canadá e Austrália

das as despesas pagas 
pelo Governo do Paraná. 
Participaram do processo 
seletivo 12 mil estudan-
tes de 392 municípios do 
Paraná.

O programa, segundo 
Danielle Mellero, chefe 
do Núcleo de Educação 
de Goioerê, tem o obje-
tivo de proporcionar aos 
alunos, uma formação 
acadêmica e cultural em 
países de língua inglesa, 
e compartilhar as expe-
riências com os colegas 
de escola. 

O programa já levou 
estudantes, professores, 
pedagogos e diretores da 
rede estadual de ensino 
para países como Aus-
trália, Canadá, Estados 
Unidos, Inglaterra e Nova 
Zelândia.De Goioerê, quatro estudantes foram classificados para o programa

e vice-prefeito eleito, 
Amarildo da Silva e a 
vereadora Valéria Mi-
nervino, participaram 
da solenidade, além de 
familiares dos partici-
pantes do projeto.

D E S B R AVA D O -

RES: - Os Desbravado-
res é um departamento 
mundial organizado 
pela Igreja Adventista 
do Sétimo Dia, sem fins 
lucrativos, caracteri-
zando-se pelo trabalho 
social voluntário e ajuda 

ao próximo. O pro-
grama é direcionado a 
crianças e adolescentes 
de 10 a 15 anos , sem 
importar com a religião, 
sexo, raça ou condições 
econômicas.

O município de Rancho Alegre sediou a solenidade dos Desbravadores

Com plantio de 6,8 mil mudas, Estado 
supera em 37% meta para Semana do Rio

O Instituto Água e 
Terra (IAT) finalizou a 
Semana do Rio com o 
plantio de 6.874 mudas de 
espécies nativas em pon-
tos de mata ciliar, entorno 
de rios, cursos d’água e 
próximas a nascentes, o 
que corresponde a mais de 
seis hectares de Áreas de 
Preservação Permanente 
(APP) recuperadas. O 
montante é 37,5% supe-
rior à meta inicial, de 5 
mil mudas. As regionais 
de Campo Mourão, no 
Centro-Oeste do Para-
ná, e de Umuarama, no 
Noroeste, se destacaram, 
respondendo por cerca 
de 2/3 do plantio total. 
Oficialmente, o Dia do Rio 
foi celebrado no domingo 
(24).

Entre os rios beneficia-
dos estão o Ivaí, Paraná, 
Paracaí e São Mateus. 
O IAT é vinculado à 
Secretaria de Estado do 
Desenvolvimento Susten-
tável (Sedest). “Fazemos 
planejamento específico 
para essas datas comemo-
rativas, como a do meio 
ambiente, Dia da Árvore e 
agora a Semana Rio. Com 
isso, sabemos exatamente 
que estamos plantando a 
espécie indicada, no local 
indicado, contabilizando e 
rastreando, tendo a pos-
sibilidade de monitorar o 
desenvolvimento dessas 
áreas”, explica o enge-

nheiro florestal do IAT, 
Alexandre Mastella.

Técnicos do IAT fazem 
no mesmo dia resgate e 
soltura de filhote de onça 
em Umuarama

Paralelamente, destaca 
ele, são desenvolvidas 
também ações de educa-
ção ambiental, uma outra 
vertente do programa 
Paraná Mais Verde. “Cada 
estudante recebe a sua 
muda, as informações 
necessárias e planta esse 
exemplar. Com isso, ele 
tem contato com o am-
biente e com a natureza, 
ajudando na preservação 
daquele meio”, afirma o 
engenheiro florestal.

As mudas que abas-
tecem o programa são 
desenvolvidas pelos 19 
viveiros e dois laborató-
rios de semente do IAT. 
Desde 2019 já são mais 
de 10 milhões de árvores 
nativas. Os viveiros estão 
localizados em São José 
dos Pinhais, Engenheiro 
Beltrão, Salgado Filho, 
Cascavel, Cornélio Pro-
cópio, Guarapuava, Fer-
nandes Pinheiro, Ivaiporã, 
Jacarezinho, Morretes, 
Ibiporã, Mandaguari, Pato 
Branco, Tibagi, Pitanga, 
Paranavaí, Toledo, Umua-
rama e Paulo Frontin. Já os 
laboratórios de sementes 
ficam em São José dos 
Pinhais e em Engenheiro 
Beltrão.

Novo projeto de lei prevê aporte de R$ 
23 milhões na Ceasa para investimentos

O Governo do Paraná mandou 
para a Assembleia Legislativa 
nesta segunda-feira (25) um pro-
jeto de lei que autoriza o Estado a 
realizar operação de aumento do 

capital social nas Centrais de Abas-
tecimento do Paraná S/A - Ceasa, 
que é uma sociedade de economia 
mista. O objetivo da proposta é 
realizar um aporte no valor de R$ 

23,2 milhões ao capital social da 
Ceasa para realização de diversos 
investimentos nas suas estruturas. 

Entre as obras estão a cons-
trução de uma cozinha industrial 
nova para o Banco de Alimentos, a 
reforma de telhados e a adequação 
da infraestrutura em área de des-
dobramento nas unidades de Curi-

tiba, Foz do Iguaçu e Londrina, 
além da recomposição financeira 
para a reconstrução do Pavilhão D 
da Unidade Atacadista de Curitiba, 
visando à reposição dos boxes 
atingidos pelo incêndio ocorrido 
em junho deste ano, cuja obra já 
está em andamento. Também será 
feita a aquisição de materiais.
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Paraná alcança número recorde de mulheres 
no mercado de trabalho: 2,6 milhões

Os dados da Pesquisa 
Nacional por Amostra de 
Domicílios Contínua  (Pnad 
Contínua), divulgados pelo 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE) 
na última sexta-feira (22), 
apontam que o número de 
mulheres ocupadas atingiu 
2,617 milhões no Paraná no 
3º trimestre de 2024. Esse 
resultado é o maior da série 
histórica disponível, que foi 
iniciada no 1º trimestre de 
2012 – naquele ano eram 
2,176 milhões.

Em relação ao 2º trimestre 
deste exercício, quando o 
total de mulheres parana-
enses ocupadas alcançou 
2,575 milhões, o incremento 
foi da ordem de 42 mil. Já 
em comparação ao mesmo 
período do ano passado, o 
recente resultado divulgado 
representa aumento de 116 mil 
mulheres em atividade laboral 
no Estado, o que demonstra o 
aquecimento do mercado de 
trabalho local.

Consequentemente, a taxa 
de desocupação feminina 
apresentou recuo expressivo, 
caindo para 4,8% no 3º tri-
mestre deste ano. A título de 
ilustração, no 1º trimestre de 
2019, 11,3% das paranaenses 
que procuravam emprego não 
alcançavam o objetivo, ou 
seja, a taxa de desocupação 
entre as mulheres declinou 
para menos da metade no 
Paraná nos últimos seis anos.

Em decorrência da cres-
cente demanda pelo trabalho 
feminino, os salários pagos às 
mulheres do Paraná também 
vêm evoluindo. De acordo 
com o IBGE, o rendimento 
médio das paranaenses atinge 
atualmente R$ 2.958 mensais, 
superando em 3,5% a média 
referente ao período de maio 
a junho deste ano e em 7,9% o 
valor registrado no 3º trimes-
tre de 2023. É o quinto maior 
salário do País.

Segundo Jorge Callado, 

diretor-presidente do Ipardes, 
os efeitos positivos da expan-
são do mercado de trabalho 
paranaense são abrangentes, 
beneficiando homens e mu-
lheres e todas as faixas de 
idade e instrução. “É a política 
social com os resultados mais 
efetivos”, afirma.

A secretária da Mulher, 
Igualdade Racial e Pessoa 
Idosa, Leandre Dal Ponte, 
disse que os dados divulgados 
mostram um avanço significa-
tivo e decisivo na economia. 

“As mulheres têm se tornado 
cada vez mais protagonistas, 
em especial em setores-cha-
ves da economia. A luta por 
um mercado de trabalho mais 
justo e igualitário precisa 
ser constante. A promoção 
da igualdade de gênero não 
pode se limitar à presença das 
mulheres, mas deve abranger 
as condições em que elas atu-
am, os salários que recebem 
e as oportunidades que têm 
para crescer e se desenvolver 
profissionalmente”, destaca.

O secretário estadual de 
Trabalho, Qualificação e 
Renda, Mauro Moraes, des-
taca que a participação do 
público feminino em mutirões 
de emprego e demais ações 
realizadas pelo Governo do 
Estado tem sido de grande im-
portância para ampliar a força 
de trabalho das mulheres em 
todos os setores, em especial 
no que elas buscam opor-
tunidades tradicionalmente 
direcionadas aos homens. 
“Para garantir a inclusão de 

trabalhadoras em áreas que 
crescem junto com a econo-
mia paranaense, oferecemos 
projetos de qualificação. Com 
isso, é possível encaixá-las 
em vagas nos setores da 
indústria e construção civil, 
por exemplo”, cita Moraes. 
Como exemplo de ação neste 
sentido, o secretário cita uma 
parceria desse ano da pasta 
com o Senai para abertura 
de um curso na área de cons-
trução civil exclusivo para 
mulheres. 

DESEMPREGO EM 
QUEDA – A mesma pesquisa 
indica que o Paraná registrou a 
5ª menor taxa de desemprego 
do País no terceiro trimestre de 
2024, de 4%. O índice é 0,4 pon-
to percentual menor em relação 
ao segundo trimestre (4,4%). 
É o terceiro melhor resultado 
da série histórica, iniciada em 
2012, e também abaixo da 
média nacional, de 6,4%.

O índice registrado no ter-
ceiro trimestre deste ano fica 
atrás somente do 4º trimestre 
de 2013 e do 4º trimestre de 
2014, em que, em ambos 
os anos, a taxa de desocu-
pação foi de 3,8%. Com o 
resultado de agora, o Paraná 
se aproxima de sua melhor 
marca histórica, indicando o 
bom ambiente econômico e a 
confiança do setor privado no 
Estado. Desde o 2º trimestre 
de 2023 esse índice é menor 
que 5% no Paraná.

Paraná alcança número recorde de mulheres no mercado de trabalho: 2,6 milhões
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Cooperados visitam Fábrica de
 Ração de Suínos da Copacol

Conhecer os pro-
cessos que transfor-
mam o grão na ração 
que vai até o campo 
para os animais da 
integração: esse foi 
objetivo de mais um 
encontro do Conecta 
Suínos. Os jovens 
cooperados que par-
ticipam do Programa 
tiveram a oportu-
nidade de visitar a 
Fábrica de Ração da 
Copacol. “A nutrição 
é um dos pilares do 
processo produtivo 
e tem papel impres-
cindível no bom de-
sempenho do lote 
à campo. Por isso, 
trazer os nossos sui-
nocultores até aqui 
para explicar como 
todo o processo é 
feito e tirar dúvidas é 
essencial para todos 
entenderem como 
aquela ração que 
chega até o campo é 
feita e o quanto nos 
preocupamos com 
a boa qualidade do 
material que estamos 
entregando para eles. 
Todos saem daqui 
com mais conhe-
cimento e esse é o 
objetivo do Conec-
ta”, explica a exten-
sionista da Copacol, 
Mariana Schneider.

Um grupo de apro-
ximadamente 15 sui-

nocultores partici-
pou da visita técni-
ca. André Junior da 
Silva, de Iracema do 
Oeste, foi um deles: 
junto da esposa e do 
sogro ele trabalha 
com 1,2 mil suínos. 
“Estamos há dois 
anos na atividade 
e participar desse 
encontro foi muito 
importante para en-
tender como é feito o 
processo da fabrica-
ção da ração, desde a 
moagem do grão até 
a transformação em 
ração que vai para 
nós no campo. Pude 
tirar dúvidas que ti-
nha, já que não sabia 

como tudo era feito. 
É com certeza um di-
ferencial a Copacol 
nos dar a oportunida-
de de fazer essa visita 
e conhecer melhor o 
processo. Saio da-
qui mais informado 
e posso levar todo 
esse conhecimento 
também para a minha 
família”.

O fluxo de pro-
dução da ração na 
Cooperativa se di-
vide em entrada, 
processos e saída. 
Nas entradas onde 
são adicionados os 
microingredientes e 
feita a separação e 

seleção de matéria
-prima. Além disso, 
são feitos todos os 
processos de mistu-
ras, moagem, peleti-
zação e resfriamento 
para que essa ração 
seja de qualidade. E 
há a expedição, feita 
toda pela Copacol, 
que conta com frota 
própria para isso.

A explicação de 
todo o processo pro-
dutivo foi realizada 
pelo supervisor da 
Fábrica de Ração 
de Suínos, Weslen 
Gulak. “Essa visita 
técnica é importante 
para que os coopera-

dos entendam o pro-
cesso da produção de 
ração dos suínos. Foi 
uma conversa muito 
boa em que con-
seguimos mostrar 
como é importante a 
cooperação de todos 
os envolvidos no 
processo produtivo 
para entregar um 
resultado de exce-
lência. A Copacol é 
hoje uma referência 
em qualidade de ra-
ção e conseguimos 
demonstrar isso aos 

nossos cooperados”.

Programa Conecta
O Programa é re-

alizado com coope-
rados e filhos de co-
operados que estão 
assumindo as ativi-
dades na propriedade 
da família. O objeti-
vo é repassar infor-
mações de qualidade 
para que o produtor 
obtenha melhores 
resultados à campo 
a partir do conhe-
cimento adquirido 
em cada encontro. 
Somente neste ano, 
os jovens que par-
ticipam do Conecta 
Suínos falaram sobre 
cuidados e preven-
ções de animais do-
entes e conheceram 
mais sobre o funcio-
namento das UPL’s 
(Unidade Produtora 
de Leitões) da Co-
operativa. O grupo 
tem ainda mais um 
encontro nesse ano, 
onde irão conhecer 
como funciona o 
processo na Unidade 
Frigorífica Frime-
sa, que recebe os 
animais produzidos 
pelos cooperados 
Copacol.

 Os jovens cooperados que participam do Programa tiveram a oportunidade de visitar a Fábrica de Ração da Copacol
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